
朱金凤，常德市第四中学
党总支书记、校长，2007
年入党，先后获得全国优
秀教师、全国优秀班主任，
全国五一劳动奖章，全国
三八������������������
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百年恰是风华正茂。中国共产党成立百年来，在党旗引领下，无数女共产党员砥砺奋进，建功立业。在湖南
这片有着光荣革命传统的热土上，湖湘女儿更是以“胸怀天下，敢为人先”的铿锵精神，奏响了一曲曲进取之歌、
奉献之歌，涌现了一大批巾帼先锋党员。

继巾帼初心耀三湘——初心篇、传承篇、奋斗篇系列专题之后，省妇联再次推出巾帼初心耀三湘·先锋篇——
“党员先锋她榜样”专题报道，为您讲述巾帼党员先锋故事，展现她们胸怀家国、勇担使命、敢于追梦、走在前列
的新时代女性风采。

扫一扫，
分享党员先锋
她榜样
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党员档案

“马上就要中考了，
加 上 学 校 里 其 他 工 作，
周末都在加班。”5 月 17
日，午间好不容易小憩
一会的朱金凤脸上神采
奕奕，丝毫看不出上午
的 忙 碌。 在 旁 人 看 来，
教师这个职业多少有些
单调枯燥，但她却在这
个岗位上，她收获着无
穷的快乐。

朱金凤，常德市第
四中学党总支书记、校
长， 自 从 1989 年 走 上
讲台以来，朱金凤已经
在教师岗位上工作了 33
年，即使如今担任行政
岗位，她也给自己分配
了教学任务。

本期，和今日女报
/ 凤网记者一起从她的四
句话来看看这位“好老
师”是怎样炼成的。

从教33年创6个第一，常德一校长有4句育人“法宝”
今日女报 / 凤网记者 欧阳婷

第一句：“����������������������
苛求学生�到��

“也许，我就是有当老师的天赋。”5 月

16 日，在常德市第四中学的办公室里，回忆

起刚成为老师�的��，������日��的��，������日�的��，������日�

报 / �网记者，其实她小�候关于未来的职

业规划是成为一名律师，但阴差阳错，她走

上了三尺讲台，成为了一名传道授业的老师。

出生于 1969 年的���是常德鼎城区

人，以优异的成绩从常德师专物理专业毕业

后，被分配到鼎城区的一所乡镇中学，成为

了一名物理老师。

“当�学校条件十分简陋，宿舍就是教学

楼旁边的几间房子。”���回忆道，虽然

日子艰苦，但一心想着要好好完成教学任务，

所以那会并没有觉得辛苦。

一上岗，���就从另外一名老师�中名老师�中老师�中

接�了一个初二的班级，“那位老师带不下

来”。开学第一天，学生到学校报到，��到，��，��

�利用一个晚上的�间，记住了每一位学生

的名字和他们的座位。等到第二天上课�，

看见新来的���老师精准叫出每一位同学

的名字，孩子们都惊呆了。

为了了解学生们的学习和生活是什么样

子，他们在想什么，���喜欢利用休息�间，

到学生家里家访，在田埂上，陪着学生们一

起干农活。随后，她再把这些了解到的信息

反馈到自己的课堂上。

“我自己也是从学生过来的，很容易和学

生换位思考。”当�，���也不过 20 岁，

和学生们只有几岁的年龄差距，很快就和同

学们打成了一片。

那个�候，乡镇中学总是缺乏老师，“学

校缺什么老师，就要顶上去”，在乡镇中学

的 4 年，除了教物理，���还兼职过化学

和历史科目的任课老师。

1993 年，���被调任至常德市第四中

学，成为了一名物理老师。因为“年轻有朝

气，性格又好”，���最开始接�的班级

是一个体育生为主的班级，成绩比较差，“班

上物理平均分只有二十几分”。二十几分”。几分”。

如何提高这个班级的成绩，���觉得

自己并没有什么特别的方法，但她知道，“我

自己都做不成的事�，我不会去苛求学生们

做到”。凭着这一份将心比心，一年后，班上

物理成绩的平均分提高了 30 分。

第二句：
“对孩子更多�是赏识和激励�

几年后，���被学校予以重任，成为

了两个实验班中的一名班主任，当�，有许

多资历比她高的老师不服，就连学生和家长

也在质疑这样一位年轻的老师能否带领实验

班，甚至有好几位同学在家长的支持下，转

到了另外一个实验班。

���却没有退缩，她想着：只要我把

工作做好了，把学生带好了，大家就都能接接

受了。�于初一没有物理课，为�，作为班了。�于初一没有物理课，为�，作为班

主任的���成为了班上的数学老师，等到

初二�，又要兼顾数学和物理的教学工作。

三年后，���所带的实验

班毕业成绩超过了另外一个

实验班，其中，一名学生

取得了全区第三的好成

绩。

“要学会包容学生

的不足，但更重要的，

是要解决实际出现的

问题。”回想起自己的

教 学 方 法， � � � 说，

教师一定不能唯分 数论，

因为教育的本质应是激励孩

子的进步和成长 ：“我和学生

交往的�候，有一个�主�重个�主�重�主�重

的前提，我要求学生做到的事�，我自己会

做到。总的来讲，我在和学生交往的�候，的来讲，我在和学生交往的�候，来讲，我在和学生交往的�候，

更多的是赏识和激励。”

也许是因为她�于�现学生的���，她�于�现学生的���，�于�现学生的���，

并且会真诚地赞赏，“有同学就会引以为榜

样”，慢慢地，整个班级都会在默默地改变。

除�之外，她虽然不会和学生们提要求，但

和其他老师一样，喜欢看着同学们进步；面

对学习上有困难的学生，���更喜欢先关

注解决重�问题，再逐一破解其他方面。

而在解决问题的过程中，���更擅长

让孩子体验自己需要改正的地方在哪里，“要

让孩子自己明白道理，从他律变为自律”。一

次自习课，����现班上一位学生不在状

态，观察一番后，她上前询问。这位学生�

�她，自己被一道数学题难住了。

“那我们一起来看看吧。”于是，���

带领着这位学生开始做题，“题目的第一句

话看懂了吗？”学生�头 ；“题目的第二句话

看懂了吗？”还是�头……这样一句一句问

下来，很快，学生就给出了正确的答案，“他

也知道了是自己不专心的缘故”。

第三句：���“�学��������“�学�����
���说，比起大张旗鼓的教育方式，

她更喜欢润物无声的方法，为�，她通背了

教育心理学的书籍，并将其灵活运用在自己

的教学实践中。

有一次，班上一位成绩处于中下游的�

生在考试中，数学一下子取得了117 分的高分，

于是，班上不少学生都怀疑她作弊了。这位

�生十分委屈，找到了���，希望老师能

够为自己作证。

“说实话，你这么信任的�老师都有�懵，

老师也很惊讶。”面对学生的哭�，���

并没有一味地��，她对学生说 ：“真�不�地��，她对学生说 ：“真�不���，她对学生说 ：“真�不�

火炼，你下一次还考这么高的分数，自己证

明给同学们看。”

为�，在下一次考试来临�，在�孩自

己的同意下，���把她单独�排在一边，

等到考试成绩出来后，这个�孩考了 118 分

的好成绩，这不仅让同学们心服口服，也让

�孩找到了学习的乐趣。

对���来说，课堂教学其实是一门艺

术，需要不断释放灵感，她探索出灵活多样

的教学方法，让原本枯燥的数学、物理课成

了学生的最爱。

“跨学科授课法”是她的得

意之作。学生对物理学科中

出现的图�难以弄懂，她

就引用数学坐标知识来

剖 析；学 生 对 物理 量

间的比例关系记不牢

固，她 就借用数学的

正、反比例函数 来举

例。这样，巧妙地把两

科知识融合起来，便于

学生更好地理解和掌握。

很快，学生们的优异成

绩让学校领导见识到了��

�扎实的教学功底，她开始

走上行政岗位，2014 年，���成为了教务

处主任，2020 年，她被常德市教育局任命

为常德市第四中学校长。

第四句：
“老师�能只看当下�学习任务�

从事教学工作 33 年来，���创造了常

德四中教师里的“六个第一”：一是物理、数

学轮换教且教学成绩都居年级第一的教师第

一人；二是创造了班主任、年级组长一肩挑

第一人；三是当班主任教数学，又兼教毕业

年级物理，创造了跨班跨学科跨年级任教第

一人；四是接�九年级最差班级班主任，任

教数学且接任年级组长，又兼任七年级数学

学校第一人；五是创造了教务主任、班主任

一肩挑，且班级成绩跃居年级第一名的教师

第一人；六是担任副校长，刚完成毕业年级

数学教学任务，又立马接任毕业年级两个班

的物理教学工作的第一人。这些年来，她指

导的学生，共有 13 个获得了全国应用物理

奥赛奖；她的教学班，物理、数学成绩总是

位居年级第一名。

而从管理学生到管理学生和老师，���

将自己的那一套教学方法用到了教师管理上。

为落实“双减”政策，常德市四中创立

了达标课，计划通过这个课堂，利用各种资

源，提高课堂学习效率。自从担任校长，�

��就会趁着上课期间，在学校巡逻。如果

一位老师的课堂十分有趣或者孩子们的学习

兴趣被大大激�，她就会停下来，仔细听完

整节课，最后，再记录成随笔，�到社交平

台上，分享给所有的老师。

不久后，四中曾经的一位领导回到学校

听课，�现老师们课堂“改变很大”，孩子

们的兴致很高，课堂效率提高了不少。

不仅如�，一有�间，���就会叮嘱

老师们要“目中有学生”，“不能只看当下的

学习任务，要更注重培养孩子们独立的思考、

良好的习惯……”

随着工作年限越来越久，岗位越来越重

要，作为一名党龄 15 年的党员，���也

逐渐对自己党员的身份越来越骄傲。她表示，

自己在大学毕业那年就申请入党，虽然到

2007 年才正式入党，但在这中间，她一直以

党员的要求严格自己的行为，“党员这个身份

不仅是荣誉，也是一份约束和要求”。

开学第一礼上，朱金凤为学生
佩戴上�领巾�


